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из них («Европейской», «Оренбургской» и «Башкирской») по мощности преобладал одинаковый цикл (7,5-8,8 
года). В двух остальных («Свердловской» и «Челябинской») он отсутствовал и заменялся на 11,5-летний. В 
«Свердловской» популяции доминировал 43-летний цикл, который выявлен у популяций в Европе и Челябин-
ской обл. Все высокочастотные циклы (2-3-летний и 3-5-летний) у всех изученных популяций были идентичны. 
В более южных широтах доминантные по мощности циклы вспышек массового размножения были короче, чем 
в более северных популяциях. В наименее благоприятных климатических условиях преобладал еще более низ-
кочастотный, 43-летний цикл. Спектры динамики популяций во многом совпадают со спектрами ГТК. Очевид-
но, что популяционные циклы у непарного шелкопряда могут поддерживаться циклами ГТК и генетическими 
особенностями вида. Выявлены скрытые циклы популяционной динамики, которые не визуализируются на 
рисунках, так как их маскирует сложный ход динамики численности. Как показали результаты, представление 
динамики численности на частотной шкале (в виде спектра) дает новую биологическую информацию.
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The spectral analysis of Gypsy moth outbreaks dynamics of different geographic populations of the Urals 
and Selyaninov hydrothermal coefficient is performed. Studies have shown that the three of them (the “European”, 
“Orenburg” and “Bashkortostan”) for power prevailed same cycle (7,5-8,8 years). In the other two (“Sverdlovsk” 
and “Chelyabinsk”) was absent and replaced by 11.5 years. In “Sverdlovsk” population dominated 43-year cycle, 
which was detected in populations in Europe and the Chelyabinsk region. All high-frequency cycles (2-3-year-old and 
3-5-year-old) in all studied populations were are identical. Populations in more southern latitudes had the dominant 
power of outbreaks cycles were shorter than the more northern populations. In the least favorable climatic conditions 
more low-frequency cycle- 43-year is prevailed. Population dynamics spectra are very similar to the gypsy moth 
spectra. Obviously, the gypsy moth population cycles be supported by drought ciclicity and genetic characteristics of 
the species. We revealed the hidden of population dynamics cycles, which absent on the figures, because their masks 
difficult move of population dynamics. Results showed that the representation of population dynamics on the frequency 
scale (in the form of the spectrum) give new biological information.
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Проведен анализ ростовых и продукционных процессов овса при инокуляции техногенных элювиев по-
чвенными микроорганизмами. Установлено, что максимальная интенсивность фотосинтеза наблюдалась в пе-
риод с 5 по 25 июля и резко снижалась к 5 августа. Наибольшие отличия от контроля в течение вегетации 
наблюдаются при инокуляции микроорганизмами, разлагающими силикаты. Полученные экспериментальные 
данные показали, что прирост сухой массы овса в вегетационный период происходит по S-образной кривой 
Сакса как в контрольных, так и в опытных вариантах - с минимальным приростом в июне и периодом мак-
симального роста в конце июля - начале августа. Внесение микроорганизмов, разлагающих силикаты как от-
дельно, так и в смеси с микроорганизмами, использующими минеральный азот и композиции «микроорганиз-
мы, разлагающие силикаты + микроскопические грибы+микроорганизмы, использующие минеральные формы 
азота», в большей степени способствует увеличению сухой массы растений и площади листьев овса, а также 
основных показателей структуры урожая.
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The analysis of growth and production processes of oats (the intensity of photosynthesis of leaves, a dry weight 
of plants, the area of leaves and the dynamics of its formation, the crop structure) is carried out at the inoculation 
of technogenic eluvials by soil microorganisms. It is established that the maximum intensity of photosynthesis was 
observed in the period from 5 to 25 July and sharply declined to 5 August. The major differences from the control 
during the growing season were observed at the inoculation by microorganisms decomposing silicates. The obtained 
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experimental data showed that the increase of the dry mass of oats in the vegetation period happened on S-shaped curve 
of Saks both in the control and in the advanced options - to the minimum growth in June and the period of the maximum 
growth at the end of July - the beginning of August. Entering of the microorganisms decomposing silicates as separately 
and in a mix with microorganisms that use mineral nitrogen and the composition «microorganisms decomposing 
silicates + microscopic mushrooms + microorganisms that use mineral forms of nitrogen» is more conducive to the 
increase of the dry mass of plants and the area of leaves of oats, as well as the basic indicators of yield structure.
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В обзоре представлен анализ современного состояния использования биокаталитических процессов лиг-
но- целлюлозного действия для переработки отходов целлюлозно-бумажного производства. В настоящее время 
во всем мире ведется интенсивная разработка биотехнологий на основе лигнолитических ферментов базиди-
альных грибов как для обработки лигноцеллюлозных материалов, так и для утилизации лигнинсодержащих 
отходов. Базидиальные грибы, возбудители белой гнили древесины, принадлежат к немногочисленной группе 
микроорганизмов, способных разрушать лигнин, и обладающих уникальной системой лигнолитических фер-
ментов: лакказы, марганец- и лиг- нинпероксидазы. Известно, что некоторые виды высших базидиальных гри-
бов, деструкторов древесины, обладают уникальными механизмами детоксикации как продуктов деградации 
лигнина, так и ксенобиотиков. В связи с этим базидиальные грибы нашли широкое применение в переработке 
техногенных отходов, включая отходы целлюлознобумажной промышленности. Рассмотрены возможные на-
правления использования биотехнологий на основе лиг- нолитических ферментов базидиальных грибов для 
переработки отходов целлюлозно-бумажной промышленности.
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The analysis of the current state of biocatalytic processes using lignocellulosic waste processing steps for the pulp 
and paper industry. At present, around the world, intensive development of biotechnology-based enzymes lignolytic 
basidiomycetes as for the treatment of lignocellulosic materials, and for the utilization of lignin-containing waste. 
Basidiomycetes white-rot pathogens of wood, belong to a small group of microorganisms capable of destroying the 
lignin, and has a unique system of ligninolytic enzymes, laccase, lignin peroxidase and manganese. It is known that 
certain higher basidiomycetes destructors timber has a unique mechanism of detoxification as lignin degradation 
products and xenobiotics. In this regard, basidiomycetes are widely used in industrial waste processing, including 
waste water and soil.
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В статье представлен анализ периодических научных изданий 2008-2013 гг по современным аспектам ме-
дико-биологического обеспечения в биатлоне и шорт-треке (по данным зарубежной печати). Выделены наибо-
лее значимые факты, сведения, тенденции и закономерности медико-биологического обеспечения спортивной 
тренировки высококвалифицированных спортсменов в биатлоне и шорт-треке. Основное внимание уделяется 
совершенствованию методов оценки функционального состояния и специальной работоспособности, выявле-


